

# Notas sobre el precio relativo de la papa

Gonzalo Portocarrero  
Matilde Uribe

**E**L PRESENTE trabajo se propone examinar la evolución de los precios reales de algunos productos alimenticios en el mercado de Lima para el período 53-74, enfatizándose el caso de la papa. Se trata de comenzar a desarrollar una línea de investigación sobre los términos de intercambio campo-ciudad y su trayectoria en el pasado reciente. Es sin duda una problemática compleja pero también decisiva para entender cómo coexisten y se articulan formas tan heterogéneas de producción, es decir una de las características básicas de nuestro proceso económico cual es el desarrollo desigual.

El tema de los precios relativos de los productos agrícolas ha sido planteado con frecuencia. Pareciera existir una imagen bastante generalizada sobre lo que es la tasa de intercambio campo-ciudad. Básicamente se piensa que el campo es explotado por la ciudad, si bien no directamente, sí a través de la circulación de precios reales decrecientes de los alimentos frente a precios crecientes de los productos industriales. El atraso rural y la pobreza del campesino serían simultáneamente causa y consecuencia de la riqueza de la burguesía nativa e imperialista. No nos interesa, por lo menos por el momento, reconstruir cómo se ha generado y arraigado esta idea en el sentido común de la izquierda peruana, aunque sí puede señalarse que ella no tiene como origen un estudio empírico y riguroso del problema. Nuestra misión será analizar las líneas generales del tema, profundizándolas para el caso de la papa. Examinaremos hasta qué punto se ha dado este fenómeno, cuáles son sus causas y cuáles sus resultados en términos de quiénes han sido perjudicados y quiénes beneficiados.